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Состоялось награждение лау
реатов именных премий Губер
натора Самарской области для 
людей с ограниченными возмож
ностями здоровья и родителей, 
воспитывающих двух и более де
тейинвалидов. 

АНОНС

методист Центра со
циализации молодёжи, 
руководитель програм
мы "За ученические 
советы"

Совет обучающихся – это не кружок, это 
не объединение, это орган управления, ко
торый может принимать решения наравне с 
администрацией школы, с педагогическим 
советом, с родительским комитетом. То есть 
школьники имеют право влиять на свою 
школу, на школу, в которой они обучаются.

Юлия Чернышова, 
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ПРЕСС-КЛУБ

АКТУАЛЬНО

В этом году программа форума впер
вые состояла из трёх основных направ
лений. "Родитель года" – участники уз
нали об инновационных подходах к 
выстраиванию партнёрских отношений 
между семьёй и школой. Направление 
"Ученик года" дало возможность луч
шим школьникам Самарской области 
получить уникальный опыт от ведущих 
педагогов страны. "Учитель года" – пе
дагогическая общественность объеди
нилась для обмена передовыми образо
вательными практиками.

На протяжении четырёх дней педа
гоги принимали участие в мастерклас
сах, интерактивных тренингах, которые 
для них провели признанные лидеры 
образования России.

Третий день форума прошёл на ба
зе ДК "Нефтяник", программа состояла 
из панельной дискуссии абсолютных 
победителей конкурса "Учитель года 
России" прошлых лет и мастерклас
сов. С флагманами конкурса мы обсу
дили прошлое, настоящее и будущее 
форума, а также узнали, зачем каждый 
год они приезжают в декабре в Самару.

Оксана СКАЧКОВА Ирина Димова, первый заместитель 
главного редактора "Учительской газе
ты", президент Общероссийской орга
низации лидеров образования "Учитель 
года" отметила: "Самарская область 
взяла на себя совершенно невероят
ную миссию создания общественной 
организации лидеров образования. Эн
тузиазм и творческая энергетика ко
манды самарских педагогов сподвиг
ли к тому, чтобы распространять этот 
опыт по всем регионам. Название фо
рума  "Педагогическая гавань"  ста
ло своеобразной метафорой. И сегодня 
это уже действительно мощная обще
российская общественная организа
ция, которая задаёт высокие образцы 
педагогического мастерства. Я очень 
благодарна Самарской области за осо
бое уважение к конкурсу "Учитель го
да" и трепетное отношение к учителям 
 носителям этих ценностей и высо
ких идеалов. Мне кажется, перспекти
ва развития форума заключается в том, 
чтобы пробудить интерес молодых учи
телей и студентов к профессии". 

О том, что Самара в авангарде дви
жения, сказал и Олег Парамонов, аб
солютный победитель Всероссийско

го конкурса "Учитель года России 
– 1993", профессор Брянского госу
дарственного университета: "О после
конкурсном движении говорили очень 
много. Оно развивалось в Перми, Тю
мени, в других регионах, но по ка
кимто причинам не получалось реали
зовать эту инициативу. Здесь, несмотря 
на разные трудности, "Педагогическая 
гавань" уже не первый год зовёт к се
бе тех, кто готов поделиться самым со
кровенным – наработанным опытом. 
Подобные форумы заряжают педагогов 
особой энергией, которая заставляет 
двигаться вперёд и снова возвращаться 
в самарскую педагогическую гавань".

Какое значение для учителя имеет и 
сам конкурс "Учитель года", и участие 
в форуме отметил Пётр Положевец, за
меститель председателя оргкомите
та конкурса "Учитель года": "Это да
ёт возможность учителю показать себя. 
Ему не хватает того, чтобы его оцени
вали, поддерживали и понимали. Каж
дый учитель, может быть, за некото
рым исключением, талантлив. Если он 
пришёл в школу, продержался там хо
тя бы три года, то каждого нужно под
держать. Форум – это и есть поддерж
ка. Когда человек выходит на большую 
или маленькую сессию, рассказывает о 
своём опыте, он понимает, что делает 
важное дело. И это не только призна
ние в его родной школе, очень важно, 

фото: ольга толочная

С 11 по 14 декабря в Самаре состоялся очередной XVIII Все-
российский форум "Педагогическая гавань", который собрал в 
этом году передовых представителей учительской обществен-
ности из 44 регионов нашей страны.

ПРИЧАЛ ДЛЯ ПЕДАГОГОВ 
ИРИНА ДИМОВА: "БЛАГОДАРЯ ФОРУМУ ПОЯВЛЯЕТСЯ МНОГО НОВЫХ 
ИНИЦИАТИВ, ПОТОМУ ЧТО ТАКИЕ ВСТРЕЧИ ПОРОЖДАЮТ НОВЫЕ ИДЕИ"

чтобы у учителя формировалось самоу
важение. Исследования подтверждают, 
что субъективное благополучие учите
ля намного выше по сравнению с теми, 
кто не участвует в таких сообществах и 
в такой активности".

К его мнению присоединился в сво
ём комментарии и Михаил Нянков-
ский, абсолютный победитель Все
российского конкурса “Учитель года 
– 1994", постоянный член жюри кон
курса "Учитель года России": "Мне 
представляется, что одна из очень 
больших проблем педагогов – это то, 
что мы варимся в собственном соку. 
Дальше своего класса или своей шко
лы мы ничего не видим. Я думаю, сюда 
приезжают, чтобы прежде всего пооб
щаться, посмотреть, кто и что делает, 
не с целью скопировать, а с целью не
множко изменить своё представление, 
например, о своём предмете, о своей 
работе, да и просто зарядиться энер
гией мастеров". Он отметил: "Сегодня 
учительство стало совершенно другим. 
Педагогическое образование меняется. 
На конкурсе побеждает всегда тот, кто 
выходит за рамки стандарта, потому 
что выход за рамки – это основа буду
щих стандартов, завтрашних. Вот пред
лагайте то, что будет работать завтра. 
Не надо постоянно пытаться чемуто 
соответствовать. Надо созидать, надо 
творить и обязательно делиться". 

Конкурс и форум становятся фун
даментом для педагогики будущего, а 
кто её будет создавать, сформулиро
вал Пётр Положевец: "Учитель будуще
го должен хорошо понимать, зачем он 
в школе. Как бы не менялись техноло
гии, каким бы сильным не становился 
искусственный интеллект, он, на мой 
взгляд, всегда будет только помощни
ком учителя и никогда его не заменит. 
Учитель должен быть хорошим пред
метником, он должен дать детям ос
нования, которые позволят им выжить 
и состояться, умения противостоять 
стрессу, критически оценивать инфор
мацию, защищать себя, выбирать и 
брать ответственность за свой выбор. 
Я считаю, что учитель будущего дол
жен обладать двумя наборами качеств: 
с одной стороны, профессиональных, 
касающихся преподавания, методики 
своего предмета, а с другой – всех, ка
сающихся социальноэмоционального 
интеллекта, социальноэмоционально
го развития". 

"Педагогическая гавань" заверши
ла свою работу в этом году, но рабо
та педагогического сообщества на этом 
не закончилась, участники и гости 
разъехались по своим регионам, что
бы внедрять те идеи, с которыми они 
познакомились за эти четыре дня, ге
нерировать новые — созидать будущее 
российской педагогики.
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ПЕРЕЧЕНЬ ПРОФЕССИЙ
Приказом Минпросвещения Рос

сии (https://clck.ru/3FBr6W)  утверж
дён актуализированный Перечень 
профессий рабочих, должностей слу
жащих, по которым осуществляет
ся профессиональное обучение, в том 
числе в части изменения разрядов. Пе
речень дополнен новыми профессия
ми рабочих, должностями служащих, 
которые соответствуют современ
ным требованиям экономики и запро
сам рынка труда. Документ опублико
ван на федеральном портале проектов 
нормативных правовых актов.

Руководитель Рособрнадзора Ан-
зор Музаев представил подходы к 
формированию индекса качества об
щего образования. Он станет ключе
вым инструментом для оценки ка
чества школьного образования и 
включит в себя 69 показателей, раз
делённых на три направления: обра
зовательные результаты, кадровый 
потенциал, образовательная среда. 
Сейчас идёт апробация инструмента, 
далее состоится широкое обществен
ное обсуждение. Сбор данных для 
индекса будет осуществляться без до
полнительных запросов у школ.

Стартовал Всероссийский кон
курс реализации комплексных про
филактических мероприятий по 
формированию благоприятного со
циальнопсихологического клима
та "Школа#безОбид" (организатор – 
Минпросвещения России). К участию 
приглашаются общеобразовательные 
организации в субъектах Российской 
Федерации. Конкурс призван акти
визировать усилия по профилакти
ке травли и других форм социально 
опасного поведения среди учащихся. 

На Всероссийской конферен
ции "Создаём возможности. Развива
ем кадры. Строим будущее" расска
зали о результатах работы центров 
опережаю щей профессиональной 
подготовки (ЦОПП) в регионах РФ.  
По данным на конец 2024 года, дея
тельность центров охватила 6,5 млн 
граждан, в том числе свыше 700 ты
сяч человек прошли обучение по всем 
видам образовательных программ, 88 
тысяч человек были обучены по за
казу предприятий, а количество про
грамм, разработанных под запрос ра
ботодателей, достигло трёх тысяч.

ИНДЕКС КАЧЕСТВА 
ОБРАЗОВАНИЯ

ШКОЛА#БЕЗОБИД

ПЕРСПЕКТИВЫ 
РАЗВИТИЯ 

Чатбот "Помощник Рособрнад
зора" заработает для учителей школ 
по всей стране в январе 2025 года. 
В марте 2025 года планируется его 
внедрение для педагогов детских са
дов, колледжей и техникумов. Сер
вис, созданный для получения опера
тивных ответов на вопросы учителей, 
связанных с бюрократической нагруз
кой, будет функционировать в авто
матическом режиме. Если вопрос по
требует детального рассмотрения, 
сообщение перенаправится регопе
ратору для представления подробно
го ответа. Апробация чатбота прошла 
на протяжении двух месяцев во Вла
димирской и Пензенской областях.

ПОМОЩНИК 
РОСОБРНАДЗОРА

РЕГИОНАЛЬНЫЙ КОМПОНЕНТФЕДЕРАЛЬНАЯ ПОВЕСТКА

СДЕЛАЕМ МИР ДОБРЕЕ

Состоялось награждение 
лау реатов именных премий  Гу-
бернатора Самарской области 
для людей с ограниченными 
возможностями здоровья и ро-
дителей, воспитывающих двух 
и более детей-инвалидов. 

"Жизненное правило "Ничего для 
нас без нас" как никогда работает в на
шей области. И во многом это заслу
га жителей Самарской области, людей 
с безграничным стремлением снять все 
барьеры, – подчеркнул губернатор Вя-
чеслав Федорищев.

Дипломы из рук главы региона по
лучили участники СВО, спортсмены, 
артисты, музыканты, актёры, учёные, 
общественники и многие другие лю
ди с ограниченными возможностями 
здоровья (ОВЗ) с активной жизненной 
позицией, инициативные, отважные, 
кто своим ежедневным трудом вносит 

В САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ ВРУЧЕНЫ ИМЕННЫЕ ПРЕМИИ ГУБЕРНАТОРА

вклад в развитие образования, спор
та, искусства, науки и обеспечивает 
безопасность нашей страны. Особен
ное признание заслужили победители 
и призёры национального чемпиона
та по профессиональному мастерству 
для лиц с ограниченными возможно
стями здоровья "Абилимпикс": Алёна 
Ретина (1 место, компетенция "Флори
стика"), Данила Коман (2 место, компе
тенция "Жестовое искусство"), Ярослав 
Рязанов (2 место, компетенция "Сва
рочные технологии"), Илья Касилов (2 
место, компетенция "Клининг"), Оле-
ся Маскальчук (3 место, компетенция 
"Жестовое искусство"), Денис Гарах (3 
место, компетенция "Информационная 
безопасность"), Артём Стрельцов (3 ме
сто, компетенция "Токарные работы на 
станках с ЧПУ"). 

"Очень много достижений и резуль
татов, а самое главное – воли и силы 
духа вы проявляете каждый день, пока
зывая своим примером, что такое быть 
настоящим патриотом, гражданином, 
отцом, сыном, дочерью. И мы очень 

вами гордимся, — отметил Вячеслав 
Федорищев. – В нашей области про
живает более 209 тысяч граждан с ОВЗ.  
И наша общая задача в тесном взаимо
действии сделать окружающий мир до
брее, без барьеров, обеспечить полно
ценное участие в общественной жизни 
региона всех наших сограждан. Вооб
ще, это понятие "безбарьерная среда" 
должно стереться, чтобы мы не думали 
отдельно об этом, чтобы она автоматом 
была безбарьерная". 

В этом году в Самаре состоялись 
Всероссийская Спартакиада Специаль
ной Олимпиады России по минифут
болу "Матч добра" среди лиц с ОВЗ, 
Всероссийские соревнования по фут
болу для лиц с ОВЗ "Стальная воля", 
Всероссийские детскоюношеские со
ревнования в дисциплине "бочча", на 
которых самарские спортсмены завое
вали награды различного достоинства. 

Традиционными в регионе стали 
инклюзивные мероприятия, в том чис
ле Всероссийского и межрегиональ
ного масштаба. Это инклюзивный го
родок Форума iВолга, парафестиваль 
"Театр – территория равных возможно
стей". В регионе открыты новые цен
тры по социальной адаптации детей и 
взрослых "Шаг Вперёд" и "Души Цве
та Покажем".

В Самарской области в тесном взаи
модействии с общественными органи
зациями, родительскими сообщества
ми продвигаются новые социальные 
сервисы, расширяется спектр реаби
литационных услуг. Совершенствуется 
многопрофильная реабилитационная 
помощь детям и их семьям. Развива
ется система инклюзивного образова
ния. Расширяются возможности тру
доустройства граждан с ОВЗ за счёт 
увеличения количества квотируемых 
рабочих мест. Многие проекты, реа
лизуемые в том числе общественными 
организациями в различных отраслях 
деятельности, рекомендуются к приме
нению в других регионах России.

В ПРОФЕССИОНАЛЫ СО СТУДЕНЧЕСКОЙ СКАМЬИ

Оксана СКАЧКОВА

В Самарском социаль-
но-педагогическом коллед-
же (ССПК) состоялся форум 
амбассадоров Федерального 
проекта "Профессионалитет" 
в Самарской области. 

Уютный зал ССПК собрал представи
телей из 40 колледжей и техникумов ре
гиона, амбассадоры представляли пять 
кластеров "Профессионалитета", кото
рые актуальны для нашего региона: же
лезнодорожный транспорт, машино
строение, педагогика, строительство и 
правоохранительная деятельность. 

Представители каждого кластера 
представили свои презентации и рас
сказали о своей деятельности в качестве 
амбассадоров. Ребята проводят летние 
смены в лагерях, активно ведут профо
риентационную работу среди школьни
ков, рассказывают им о проекте, про
водят экскурсии, помогают адаптации 
первокурсников, представляют нашу об
ласть на всероссийских мероприятиях.  

Вторая часть форума была не менее 
интересной и полезной для подрастаю
щего поколения. На вопросы будущих 
профессионалов отвечали главный кон
сультант управления профессиональ
ного образования и организационной 
деятельности министерства образова

ния Самарской области Илья Казаков, 
директор группы больших форматов 
(Волжский округ) АО Тандер "Магнит" 
Евгений Круглов и руководитель Центра 
планирования профессиональной ка
рьеры ЦПО Самарской области Татьяна 
Четверикова. В формате свободной бесе
ды ребята спрашивали о том, что их дей
ствительно волнует, а профессионалы 
отвечали максимально открыто. Гово
рили о возможностях, которые сегодня 
есть у студентов, о том, как заниматься 
общественной деятельностью не в ущерб 
учёбе, как сделать успешную карьеру. 

Завершился форум награждением 
лучших амбассадоров. Хотя, наверное, 
на этом празднике настоящих профес
сионалов не было проигравших и по
бедителей, так как ребята, которые уже 
включились в проект, являются побе
дителями, потому что сделали шаг на
встречу настоящему профессионализму, 
а те студенты, которые пришли на фо
рум амбассадоров в качестве зрителей, 
возможно, уже заинтересовались "Про
фессионалитетом" и захотели присоеди
ниться к федеральному проекту уже на 
следующий год.
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РЕГИОНАЛЬНЫЙ КОМПОНЕНТ

В Самаре состоялся се-
минар-совещание "Управ-
ление аттестацией педагога 
как управленческий инстру-
мент руководителя образо-
вательной организации".

Актуальное для управленческих ко
манд мероприятие, подготовленное 
Центром профессионального образо
вания Самарской области, проводи
лось на базе Института развития об
разования. В качестве слушателей в 
режиме онлайн подключились руко
водители и специалисты, которые со
провождают педагогических работни
ков образовательных организаций в 
период подготовки к аттестации и во 
время её проведения.

Вместе с экспертами – членами 
аттестационной комиссии министер
ства образования Самарской обла
сти – обсуждались вопросы аттеста
ции педагогов, включая методические 
рекомендации и практические аспек
ты оценки профессиональной дея
тельности. Участники семинара рас
сматривали аттестацию педагогов как 
процедуру, призванную решать зада
чи обеспечения системы образования 
квалифицированными кадрами.

"Педагог развивается постоян
но, потому что меняются техноло
гии, задачи и формы работы, – от
мечает директор ЦПО Самарской 
области Ольга Нисман. – Аттестация 

– это инструмент мотивации педаго
гов к деятельности. А управление ат
тестацией – это задача руководите
лей образовательных организаций по 
созданию максимально комфортных 
условий вовлечения педагогов в раз
личные виды деятельности". 

Управление аттестацией – важная 
часть управления персоналом. Если 
в образовательной организации ат
тестация педагогических работников 

"проваливается", то это характеризует 
не качество подготовки педагогов, а 
качество системы управления коллек
тивом в конкретной образовательной 
организации. 

"Реализация внутреннего контро
ля – это функционал администра
тивноуправленческой команды 
образовательной организации, – под
черкнула руководитель отдела атте
стации работников образования ЦПО 
Самарской области Татьяна Беломыт-
цева. – А достоверность результатов 
и их дальнейшее использование уже 
является компетенцией руководителя 
образовательной организации".

Высокие баллы получает педагог, 
который подтвердил профессиональ
ную активность на внешнем уровне, 
но с обязательным подтверждением 
того, что сначала он проявил и отра
ботал свою активность на уровне об
разовательной организации. 

"Материалы портфолио каждого 
педагога зачастую являются зеркалом 
методической работы в школе, – рас
сказала директор школыинтерната 
им. И.Е. Егорова г.о. Новокуйбшевск 
Елена Попова, член аттестационной 
комиссии министерства образования 
Самарской области. –  Видно, где пе
дагог "барахтается" сам, а где он яв
ляется частью отлаженной методиче
ской системы, методической работы. 
Тогда его материалы логичны, вид
но, что администрация ведёт педагога 
в направлении, которое нужно всей 
школе. В направлении, которое пе
дагога развивает, а гдето подтягивает 
до нужного уровня, даёт определён
ные плюсы школе".

РЕСУРС 
ПОДДЕРЖКИ

Александр ГУСЬКОВ

СОЧЕТАНИЕ НАУКИ И ПРАКТИКИ

В этом году конкурс "На-
ставник в системе образова-
ния" прошёл в седьмой раз. 
Участие в нём приняли 104 пе-
дагога – действующие настав-
ники образовательных органи-
заций нашего региона.

Цель конкурса – развитие движения 
наставничества и тиражирование прак
тик наставничества в Самарской об
ласти, повышение социального стату
са наставника, признание роли, места 
в обществе и возможности его систем
ного поощрения.

"Этот конкурс проводится не в ка
ждом регионе страны, – отмечает руко
водитель Центра непрерывного повы
шения профессионального мастерства 
педагогических работников Института 
развития образования Юлия Карпова. 

В САМАРЕ ВЫБРАЛИ ЛУЧШИХ НАСТАВНИКОВ В СИСТЕМЕ ОБРАЗОВАНИЯ

– В этом году мы в седьмой раз выби
рали лучших наставников в системе об
разования Самарской области. Каждый 
год мы слушаем докладчиков, которые 
представляют в том числе и необыч
ные для массовой практики системы 
образования идеи, как лучше передать 
свой опыт тому, кто в нём больше все
го нуж дается".

Во время очного этапа 12 финали
стов представили свой уникальный 
опыт наставничества, продемонстри
ровав используемые методы адаптации 
молодых педагогов, стимулирования их 
профессионального роста и результаты 
наставнической деятельности в четы
рёх номинациях. Жюри по итогам двух 
этапов конкурса определило лучших 
наставников дошкольного и школьно
го образования, дополнительного об
разования детей и профессионального 
образования.

Воспитатель детского сада "Сказка" 
– структурного подразделения школы 
№ 5 "Образовательный центр "Лидер" 

г.о. Кинель Юлия Глушкова стала по
бедителем в номинации "Наставник в 
дошкольном образовательном учреж
дении".

"Для меня этот конкурс – важный 
этап в становлении как наставника. Я 
понимаю, что нашла себя в профессии, 
– делится Юлия Владимировна. – Ме
ня искренне радует, когда молодые пе
дагоги находят своё призвание и оста
ются в системе образования, когда мои 
наставляемые добиваются успехов, – 
дети их любят, а родители оценивают 
их труд по достоинству".

"Быть членом жюри конкурса на
ставников, наблюдать за конкурсанта
ми – это отдельная история моей про
фессиональной жизни, – рассказывает 
заместитель директора Центра социа
лизации молодёжи Мария Рящикова.  
– За 15 минут выступления педагогу 
необходимо показать три года кропо
тливой, порой весьма сложной работы. 
И как конкурсанты бережно, с эмоци
ями, волнением делятся своим опытом 
деятельности. Я люблю конкурсы за 
возможность прожить вместе с участ
никами их опыт, их эмоции. Конкурсы 
дают толчок для развития".

Наставнику нужно учиться вместе 
со своими наставляемыми и постоян
но развиваться, совершенствуя свои 
знания и умения вслед за актуальными 
тенденциями и методиками обучения. 
Ведь именно такой наставник востре
бован и эффективен в своей професси
ональной деятельности.

Конкурс "Наставник в системе обра
зования" – это важный шаг к созданию 
эффективной образовательной среды. 

Финалисты конкурса награждены 
дипломами министерства образования 
Самарской области и денежными при
зами, а также почётными грамотами 
президиума Самарской областной ор
ганизации профсоюза работников на
родного образования.

НОВЫЕ ФОРМЫ РАБОТЫ

Александр ГУСЬКОВ

Третий год ЦПО Самарской 
области проводит Форум ин-
новаций и педагогических 
практик для образовательных 
организаций среднего про-
фессионального образования 
региона, которые включают-
ся в реализацию различных 
инновационных проектов.

На пленарном заседании участни
ки форума говорили о государственной 
политике в сфере среднего профес
сионального образования, отмечали 
ключевые приоритетные направления 
развития СПО: технологический суве
ренитет, кадровый суверенитет, сувере
нитет в образовании.

"Инновации отличают лидера от до
гоняющего, – отмечает директор ЦПО 
Самарской области Ольга Нисман. – 
Система образования развивается, ста
рается соответствовать мировым трен
дам, российским трендам по развитию 
технологий и обеспечению кадрово
го суверенитета, технологического су
веренитета в нашей стране. Ключевые 
инновации, поддержанные нашими об
разовательными организациями, связа
ны с развитием курса мультимодальной 
педагогики. На форуме мы обсуждали 

направления работы, связанные с при
менением новых техник, инструмен
тов, форм работы по самым различным 
направлениям. Это учебная, воспита
тельная работа, инклюзивное образо
вательное пространство, развитие тех
ники, искусственного интеллекта в 
образовательном процессе".

Сейчас колледжи и техникумы нахо
дятся в центре внимания государства, 
модернизируются и теснее интегриру
ются с экономикой. Директор Малой 
академии Государственного управле
ния Международного института рын

ка Екатерина Асташина подчеркнула: 
"Очень важно, чтобы авторы понима
ли, где они могут привлечь ресурсы для 
развития своих технологий, программ, 
разработок в процессе их генерации, 
разработки и последующего внедрения. 
Ресурсов много, их нужно привлекать".

Также в рамках форума состоя
лось награждение победителей об
ластного конкурса профессионального 
мастерства среди классных руко
водителей профессиональных образо
вательных организаций Самарской об
ласти "Классный руководитель года". 
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ПРАКТИК СИСТЕМЫ СРЕДНЕГО ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ 
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№ 1044
ВЕДУЩАЯ РУБРИКИ: ОКСАНА СКАЧКОВАПРЕСС-КЛУБ

ОТ ДЕТСКОЙ ИНИЦИАТИВЫ 
ДО МАСШТАБНОГО ПРОЕКТА
Елена Сучкова, заместитель дирек

тора Центра социализации молодё
жи (ЦСМ): Ученическое самоуправ
ление на территории нашей области 
появилось в 90е годы. Это был про
ект Российского союза молодёжи. Мы 
хотели создать объединение для под
нятия гражданской активности школь
ников, чтобы они принимали непо
средственное участие в решении тех 
проблем, которые им по силам. Когда 
в 90е годы этот проект у нас появил
ся, то Самарское отделение Российско
го союза молодёжи активно включилось 
в реализацию проекта самоуправления. 
Происходило это в Тольятти, на базе 
Дома детского творчества "Диалог". 

Они разрабатывали методички, про
водили мастерклассы для всех желаю
щих, кто хотел бы познакомиться с са
моуправлением, понять, что это такое, 
внедрять его у себя. Постепенно учени
ческое самоуправление стало развивать
ся в организациях нашего города и об
ласти. И это было ребятам интересно, 
потому что им разрешили поучаство
вать в управлении школой ровно в том 
объёме, в котором они могли. 

Они могли высказать своё мнение, 
внести свои предложения, стать вдох
новителями идей, организаторами ка
кихто интересных дел, начиная от 
школьных мероприятий и заканчивая 
походами, шефской помощью. Когда в 
2010 году в лагере "Смена" в Анапе про
ходил первый Форум ученического са
моуправления, мы обсуждали многие 
аспекты с представителями других ре
гионов, поняли, что некоторые момен
ты, о которых там говорили, у нас уже 
были реализованы. 

Сама программа появилась в 1998 
году, когда Центром социализации 
молодёжи руководила Ирина Звере-
ва. Методичку по её внедрению в си
стему образования написали специали
сты ЦСМ Валентина Черняева и Елена 
Семёнова. Первым руководителем про
граммы стала Анна Федякина. Это были 
первые люди в регионе, которые акку
мулировали накопленный опыт. 

В 2010 году на форуме, когда все об
суждали идею ученического самоуправ
ления, то председатель Российского 
Союза молодёжи Павел Красноруцкий 
и представитель института повыше
ния квалификации работников образо
вания (г. Москва) Александр Прутчен-
ков поддерживали это предложение и 
до сих пор поддерживают ученическое 
самоуправление. И тогда на форуме мы 
вышли с предложением закрепить это 
в нормативном документе. После это
го в Законе об образовании появился 
пункт, в котором говорилось, что совет 
обучающихся должен быть в каждой об
разовательной организации. Это была 
инициа тива участников первого фору
ма. Вот с этой, казалось бы, маленькой 
детской инициа тивы родилось мас
штабное ученическое самоуправление. 

КАК ВОСПИТАТЬ СЕБЕ 
ДОСТОЙНОГО ПРЕЕМНИКА?

Юлия Чернышова, методист ЦСМ, 
руководитель программы "За ученичес
кие советы": Руководителем програм
мы я являюсь с 2022 года. Кажется, что 
уже прошло десятилетие, а может, и вся 
жизнь. Дело в том, что в программе "За 
ученические советы" прослеживается 
преемственность и есть наставничество. 
Мы отсчитываем историю нашей про

ТЕМА: "УЧЕНИЧЕСКОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ: 
ОТ ИСТОРИИ К СОВРЕМЕННОСТИ"

ВСЕГДА БЫТЬ НА ОДНОЙ ВОЛНЕ
МОЖЕТ ЛИ ПРОСТОЙ ШКОЛЬНИК ИЗ САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ СТАТЬ НАСТОЯЩИМ ЛИДЕРОМ?

Когда я окунулась в комьюнити ребят, которые горят идеями, 

изучают правовые основы ученического самоуправления, реа-

лизуют проектные инициативы на базе своих школ, продолжают 

развиваться будучи уже классными лидерами и управляющими, 

то поняла, что хочу стать такой же, вступила в молодёжное объе-

динение "Волна".

Ольга Дорохова,  активистка Центра социализации молодёжи, 
ученица лицея Самарского государственного социально-педагогического университета 



граммы, каждый год очень масштаб
но отмечаем дату её создания. У про
граммы действительно очень громкие и 
большие достижения и обширная ме
тодическая база. Я знакома с двумя ру
ководителями программы. Это Галина 
Дубровина – руководитель с 2007 года. 
Кстати, в Российском союзе молодёжи 
программа "Ученическое самоуправле
ние" официально начала функциониро
вать лишь в 2007 году. Самара является 
передовым регионом, потому что наша 
официальная программа старше, чем 
разработанная на уровне государства. 

Галина Ивановна руководила про
граммой, была не только управленцем, 
но и практиком. И в этом была её сила 
и в целом сила Самарской области. Га
лина Ивановна работала в школе посёл
ка городского типа Рощинский. И она 
там развивала ученическое самоуправ
ление и совет обучающихся, проверяла 
все методики на практике, но при этом 
у неё была возможность обучать другие 
школы тому, что уже было создано. 

В этой школе учился Михаил Мартю-
шев – ученик Галины Ивановны, кото
рого она привела в Центр социализации 
молодёжи. Он был волонтёром, а ког
да появилась возможность, то его тру
доустроили, он стал педагогоморга
низатором программы "За ученические 
советы". Тогда же Галина Ивановна пе
редаёт Михаилу Дмитриевичу возмож
ность вести коллектив программы. 

В Центре социализации молодёжи 
есть очень хорошая и позитивная тен
денция: у каждой программы есть свой 
коллектив. Но Михаил Дмитриевич ре
шает несколько изменить её, с Галиной 
Ивановной они открывают новое Мо
лодёжное объединение "Волна", которо
му 16 декабря этого года исполнилось 
12 лет. Михаил Дмитриевич начинает 
создавать Региональный совет обучаю
щихся, так как в "Волне" занимаются 
ребята не только из Самары: в группу, 
работающую по воскресеньям, пригла
шаются ребята со всего региона. 

Они учатся командообразованию, 
основам ученического самоуправления. 
То, чему научились в воскресенье, в 
понедельник уже применяют на прак
тике в своей школе. Ребята становят
ся хорошими помощниками заместите

ля директора по воспитательной работе 
и советника по воспитанию. Михаил 
Дмитриевич поднимает программу до 
невероятного уровня, пиком её разви
тия является победа в конкурсе Росмо
лодёжь.Гранты. Тогда он выиг рывает 
около двух миллионов рублей и реали
зует их на региональной школе лидеров 
ученического самоуправления "Шко
ла успеха" в детском центре "Берёзки". 
400 активистов со всего региона на про
тяжении 24 дней погружены в формат 
ученического самоуправления, обуча
ются нормативной базе и хотят стать 
ближе к молодёжному объединению 

"Волна", к Региональному ученическо
му совету.

И после этой смены уже на первом за
нятии молодёжного объединения "Вол
на" было больше ста человек, которые 
очень хотели попасть сюда. Молодёж
ное объединение "Волна" в этот момент 
достигло пика своего развития, и мы не 
имеем права снижать планку. В 2020 го
ду я пришла работать в Центр социа
лизации молодёжи. Михаил Дмитрие
вич передаёт мне, тогда ещё студентке 
Самарского университета, бразды прав
ления объединением. Он в меня пове
рил, я ему за это благодарна. Мартюшев 
оставляет программу мне и Марии Чу-
диной. И уже мы, две ученицы Михаила 
Дмитриевича, начинаем развивать про
грамму. Мы считаем наставником и Га
лину Ивановну, потому что работали с 
ней, приглашаем её на наши мероприя
тия именно в этой роли. Я, Михаил 
Дмитриевич, Мария Сергеевна являем
ся экспертами Всероссийской програм
мы "Ученическое самоуправление". Не

смотря на то, что Михаил Дмитриевич 
уже сменил род деятельности, он явля
ется одним из лучших экспертов уче
нического самоуправления, Мартюшев 

– один из авторов нового методичес
кого пособия по организации советов 
обучаю щихся, на которое ориентирует
ся вся Россия. Мы знаем, что именно 
его знания, практики из Самарской об
ласти являются в пособии ключевыми. 

Сейчас главная задача – поддержи
вать программу на высоком уровне, быть 
конкурентоспособными для детей, что
бы активисты и те, кто хочет ими стать, 
находили возможность в рамках нашей 
программы реализовывать свои навы
ки, развивать управленческие и комму
никативные способности, а также креа
тивное мышление. На новый 2025 год 
уже ставим себе задачи проведения но
вых форматов мероприятий. Когда мы 
выступаем на совещании в Москве по 
программам ученического самоуправле
ния в Российском союзе молодёжи, то 
именно Самарскую область слушают с 
особым вниманием, потому что мы рас
сказываем про наши уникальные меро
приятия, аналогов им нет. 

Преемственность в программе про
должается, и сегодня с нами за столом  
присутствуют девушки, которые, я уве
рена, через пятьсемь лет будут претен
довать на звание руководителя програм
мы "За ученические советы".

МОГУТ ЛИ УЧЕНИКИ 
ВЛИЯТЬ НА ШКОЛЬНУЮ ЖИЗНЬ?

Дарья Донцова, ученица 10 класса 
школы № 68 г.о. Самара: Меня позва
ли в молодёжное объединение "Волна" в 



фото: ольга толочная

Место проведения: ЦПО Самарской области
Количество участников: 8
Дата: 16 декабря 2024 г.
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ПРЕСС-КЛУБ ВЕДУЩАЯ РУБРИКИ: ОКСАНА СКАЧКОВА

Когда ты долгое время участвуешь в молодёжном объедине-

нии "Волна", то хочется уже делиться своим опытом, передавать 

его другим. Благодаря именно моей работе наставника в объе-

динение в этом году пришло несколько учениц из моей школы.

Дарья Донцова, ученица 10 класса школы № 68 г.о. Самара 
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Елена СУЧКОВА Екатерина КОРОТКОВА

2022 году, потому что мне была инте
ресна подобная деятельность. Я подала 
заявку и не ошиблась, потому что с пер
вого ознакомительного занятия поняла, 
что это именно то, чем я хочу занимать
ся, это именно та команда, в которой 
я хочу работать и реализовываться. За 
первый год обучения в молодёжном 
объединении "Волна" я узнала много 
нового о том, что такое команда, кто 
такой лидер, как организовывать свою 
команду. И уже в следующем году стала 
инициатором открытия Совета обучаю
щихся в своей школе. Наша школа ра
ботает только с 2021 года, по этому у нас 
не было такого органа управления, как 
Совет обучающихся.

С 2023 он начал у нас функциони
ровать. Мы рассказали ребятам, что та
кое ученическое самоуправление, как 
оно действует и что они могут с его по
мощью сделать для школы, для своего 
комфортного обучения в ней. Они за
интересовались, сразу пришло очень 
много идей, которые мы вместе обгова
ривали, детально прорабатывали. 

Одна из инициатив – это проведение 
в школе мероприятий (различных кон
курсов, дискотек и др.), в организации 
которых принимают активное участие 
сами ребята. По нашей инициативе по
явилась дополнительная обеденная зона 
в столовой, так как в нашей школе обу
чаются почти 2 000 учеников, что при
водило к очень большой очереди. Мы 
выступили инициаторами организа
ции занятий в тренажёрном зале, кото
рый тогда функционировал в школе. В 
этом году наш Совет обучающихся на
чал участвовать во Всероссийском кон
курсе "Территория успеха".

Ольга Дорохова, активистка Центра 
социализации молодёжи, ученица ли
цея Самарского государственного со
циальнопедагогического университе
та (СГСПУ): Сейчас мне кажется, что 
вся моя жизнь прошла в общественной 
дея тельности. В 2020 году я узнала о су
ществовании такой общественной ор
ганизации, как Российское движение 
школьников, стала участницей регио
нальной профильной смены для акти
вистов этой организации. Тогда я поня
ла, что можно проявлять себя не только 
в учёбе, но и в социально значимой дея
тельности, стала этим интересоваться. 

В 2021 году мне предложили стать 
участницей региональной профильной 
смены для активистов ученического 
самоуправления на базе детского цен
тра "Жигули". Я мало знала об учени
ческом самоуправлении, но мне стало 
интересно попробовать новое. В 2022 
году я пос тупила в лицей города Сыз
рани. Это команда, которая очень кру
то развивала ученическое самоуправле
ние на всероссийском уровне. А с моим 
приходом ученическое самоуправле
ние заиграло новыми красками. Мы в 
течение двух лет побеждали в конкур
сах на окружном и региональном уров
не. Пиком деятельности в ученическом 
самоуправлении была моя победа в ре
гиональном конкурсе лидеров учени
ческого самоуправления "Лидер успе
ха". Сейчас я учусь в лицее СГСПУ. Это 
первый педагогический лицей в России, 
к этой деятельности меня тоже приве
ло именно ученическое самоуправле

ние. Я выступала наставником и по
няла, что мне действительно нравится 
делиться опытом и знаниями, поэтому 
сейчас я помогаю другим ребятам раз
вивать свои советы обучающихся. При
езжаю в школы Самарской области, на 
окружные слёты и сборы, рассказываю 
о правовых основах ученического само
управления, о том, как создавать проек
ты, как руководить командами.

Екатерина Короткова, советник ди
ректора по воспитанию школы № 68 
г.о. Самара: Для нас, советников, ра
бота ученического самоуправления не
сёт огромную пользу, потому что ребята 
приобретают опыт совместной органи
зации мероприятий, в том числе внутри 
школы. Они это всё проводят самостоя
тельно. Мы можем их только направить, 
а в остальном дети очень многое могут 
делать сами. Действительно, они сами 
при помощи аналитического направле
ния Совета обучающихся, который за
нимается этими вопросами, выявляют 
какието проблемы, трудности, а выя
вив какуюто проблему, самостоятельно 
пытаются найти пути её решения. Они 
несут ответственность за принятые ре
шения, знают основы, знают правовую 
базу, могут отстаивать свои права. Они 
действительно реализуют своё закон
ное право на участие в управлении об
разовательной организацией. Для меня 
это лучшая команда, я с удовольствием 
с ней работаю. Мне кажется, в каждом 
учреждении должна быть такая команда,  
нужно обязательно её развивать. Поль
за от работы ученического самоуправле
ния колоссальная, и не только для со
ветника, но и для всех педагогов школы.

В ЧЁМ СЕКРЕТ УСПЕХА?
Юлия Чернышова: Для нас очень 

важно оставаться конкурентоспособны
ми, кажется, мы уже всего достигли, но 
каждый раз преодолеваем границы, что
то новое создаём. Для нас важно созда
вать сообщество, чтобы педагоги были 
хорошо друг с другом знакомы, чтобы 
они разговаривали на одном языке. Мы 
каждый раз на мероприятие готовим 
новый продукт и серьёзно это делаем. 
Мы сырой продукт не выдаём, всегда 
его очень тщательно готовим. И сооб
щество, которое мы создаём, даёт свои 
плоды. Мы всегда ездим на всерос
сийские мероприятия, чтобы учиться. 
Школьник, который прошёл систему 
ученического самоуправления, который 
поработал в совете обучающихся, а если 
у него была возможность, то ещё и в мо
лодёжном объединении "Волна", много
му обучился, может больше, чем те дети, 
которые не прошли систему ученичес
кого самоуправления. Это социализи
рованные дети, адаптированные к бы
стро изменяющемуся миру. Это ребята, 
которые хорошо знают социальноэко
номическую повестку нашего региона и 
России. У программы "За ученические 
советы" и у молодёжного объединения 

"Волна" есть кредо – быть на одной вол
не. Мы на одной волне со школами, мы 
на одной волне с социальноэкономи
ческой повес ткой нашей области, мы на 
одной волне с нашим государством, са
мое главное, мы на одной волне с деть
ми. Это наш секрет успеха – быть на 
одной волне.

Ольга Дорохова: Когда я только при
шла в "Волну", то увидела больше ста 
ребят, которые вместе со мной находят
ся на занятии, я поняла, что мне нужно 
очень много учиться и очень много ра
ботать над собой, чтобы суметь остать
ся в этом объединении, быть конку
рентноспособной. Секрет в постоянном 
саморазвитии и в том, чтобы достичь 
чегото нового. Я в этом году работала 
на профильной смене с командой пе
дагогов, услышала такой отзыв о на
шей программе: "Каждый раз приезжа
ешь на мероприятие и думаешь, ну всё, 
больше уже ничем удивить нас не смо
гут. Уже всё сделали. И каждый раз при
езжаешь и удивляешься. И опять пере
прыгнули свой уровень, опять сделали 
лучше". Наверное, в этом секрет успеха 
и программы, и каждого её отдельного 
участника. Конечно же, учиться, учить
ся и ещё раз учиться. Секрет в постоян
ной работе над собой.

Дарья Донцова: На самом деле, ког
да ты впервые оказываешься одним из 
организаторов региональных мероприя
тий программы "За ученические сове
ты", то у тебя буквально глаза горят, ты 
смотришь на ребят, которые, напри

мер, не первый год принимают в этом 
участие, понимаешь, какой у них бес
ценный опыт. Этому опыту всегда хо
чется учиться, всегда  приобретать ка
кието новые умения, навыки, которые 
ты позже сможешь использовать, пото
му что это очень ценные знания, кото
рые можно получить. 

И в этом году я сама продолжаю 
учиться, стала участником Всероссий
ского форума лидеров ученического са
моуправления "Вектор успеха", который 
проходил в "Артеке". Кажется, что ты 
всё знаешь, все методички прочитаны, 
все термины изучены, но когда прихо
дят эксперты и рассказывают о своём 
опыте, о какихто изменениях, то хо
чется ещё больше узнавать, ты понима
ешь, что останавливаться совершенно 
нельзя и надо  идти вперёд.

Екатерина Короткова: Для меня се
крет успеха – это, скорее всего, лю
бовь, искренняя любовь к тому делу, 
которым я занимаюсь, потому что не
возможно вовлечь детей в то, что тебе 
неинтересно самому. Если ты искрен
не веришь в те цели, те задачи, которые 
перед нами ставит региональная про
грамма ученического самоуправления, 
которая действительно настолько гра
мотно выстроена, что не любить это де
ло нельзя. Нам предоставлены все ре
сурсы, когда ты веришь в дело, когда ты 
этим горишь, тебе гораздо легче пове
сти детей за собой. Я люблю свою рабо
ту, я думаю, именно это является таким 
секретом успеха развития ученического 
самоуправления в нашей школе.

А ЧТО ЖЕ У НАС БУДЕТ ЗАВТРА? 
Юлия Чернышова: Для нас безумно 

важны новые горизонты, мы один раз 
уже побеждали в грантовом конкурсе, 
мы себе ставим цель победить и в бу
дущем. Нам нужны деньги для разви
тия нашей программы, наших меропри
ятий. И ещё одна перспектива, надеюсь, 
что ктото из сегодняшних участников 
станет сотрудником ЦСМ, нам необ
ходимо расширять программу педаго
гов, именно педагогов нашей програм
мы. Нам нужны новые педагогические 
кадры, те, кто сегодня учится в педа
гогическом лицее или в педагогическом 
университете, те, кто только планирует 
поступать на педагогические специаль
ности. Они могут пополнить коллектив 
дирекции программы "За ученические 
советы". У программы точно есть буду
щее, и оно будет невероятно успешным.

Екатерина Короткова: Мне очень хо
чется рассказать о том опыте, который 
у нас имеется среди советников моего 
района, мне очень хочется, чтобы уче
ническое самоуправление развивалось 
на все 100% в каждой школе. До сих пор 
есть педагоги, к сожалению, которые 
путают детские объединения, работу 

представительного органа ученического 
самоуправления и совета обучающихся. 
Передо мной стоит просветительская 
цель, чтобы педагоги этим интересо
вались, занимались в полной мере, на
сколько могут развивать. Тут потенциал 
огромный, но не все, к сожалению, этот 
потенциал реализуют. Хочется, чтобы 
это развивалось по максимуму. 

Ольга Дорохова: Мне бы хотелось, 
чтобы все ребята, которые развивают 
ученическое самоуправление в своих 
школах, на уровне городов, на уровне 
региона, ещё глубже погрузились в это 
направление, ещё глубже познакоми
лись с нормативной правовой базой, на
учились грамотно оформлять свои ини
циативы, проекты, в целом всю свою 
деятельность, потому что человек, кото
рый в прошлом был активистом учени
ческого самоуправления, обладает пре
имуществом: он очень хорошо работает 
с документами. 

Дарья Донцова: Всё время, что я обу
чаюсь у Юлии Анатольевны, слышу 
фразу: "Друзья, любите!" И это важно 

– любить своё дело, любить команду, с 
которой ты работаешь, тогда у неё есть 
перспективы развития.

Елена Сучкова: Хочется, чтобы про
грамма прирастала новыми педагогичес
кими активистами, чтобы она держа
ла эту планку в своих мероприятиях, в 
методической деятельности. И большая 
благодарность руководителям програм
мы, в том числе Юлии Анатольевне, что 
они держат высокую планку программы, 
развивают, видят перспективу. 



6   ОБ Р А ЗОВАНИEОБ Р А ЗОВАНИE
  С А М А Р С К И Й  Р Е Г И О Н

№ 1066

В Национальном центре 
"Россия" прошёл патриоти-
ческий форум Знание.Ге-
рои, приуроченный ко Дню 
Героев Отечества.

Он стал завершением серии из де
сяти одноимённых форумов в регио
нах России, в общей сложности их 
посетили свыше пяти тысяч активи
стов со всей страны. 

За время проведения проекта пе
ред молодёжью выступили более 
ста Героев Российской Федерации, 
участников СВО, ветеранов боевых 
действий, волонтёров и выдающихся 
людей, которые на личном примере 
каждый день показывают, как важно 
быть полезным своей стране в раз
ных моментах и событиях.

"Наш проект, с одной стороны,  
это дань уважения героям, а с дру
гой – мощный инструмент патрио
тического воспитания, – отметил 
генеральный директор Российско
го общества "Знание" Максим Дре-
валь. – Мы даём возможность моло
дым людям послушать выступления 
героевсовременников, задать им 
вопросы и получить ценные отве
ты, узнать об историях мужества, их 
отважных поступках, которые со
вершались на поле боя и не только. 
Такие встречи дают ребятам новые 
знания, незабываемые впечатления, 
вдохновение и, конечно же, мотива
цию на собственные свершения".

В Самаре просветительский фо
рум в рамках трека Знание.Герои 
прошёл при поддержке Самарского 
филиала фонда "Защитники Отече
ства" на площадке школы № 1 "Об
разовательный центр" п.г.т. Смыш
ляевка. Его участниками стали более 
300 школьников, студентов вузов, 
техникумов и колледжей. 

В панельной дискуссии "Один на
род – одна Победа: роль каждого в 
спецоперации" приняли участие на
чальник штаба тольяттинского мест
ного отделения Всероссийского об
щественного движения "Юнармия" 
Михаил Дубянский; ветеран СВО, 
участник программы "Время ге
роев" Константин Яшин; член Об
щественной палаты РФ Екатерина 
Колотовкина; руководитель воен
нопатриотических проектов регио
нального отделения "Офицеры Рос
сии", волонтёр, поэт, исполнитель 
песен Михаил Чудаков; председа
тель президиума самарского отделе
ния "Офицеры России", член Сою
за журналистов страны, полковник 
в отставке, военный корреспондент 
Артур Маливанчук.

Также на форуме выступил актёр 
театра и кино, телеведущий Оскар 
Кучера. Лектор отметил, что культу
ра может стать инструментом едине
ния нации в условиях СВО. Поэтому 
деятели искусства должны участво
вать в благотворительных акциях и 
проектах, поддерживающих бойцов 
и их семьи, через личное обращение 
к зрителям расставлять акценты на 
ценности единства и взаимопомощи.

Военные корреспонденты Евге-
ний Линин и Лина Корсак рассказали 
слушателям о буднях журналистской 
работы в зоне СВО, её особенностях 
и трудностях, о сложностях при сбо
ре информации в условиях боевых 
действий. Журналисты рассказали, 
как справляются с психологическим 
напряжением и о том, что мотивиру
ет их снова возвращаться в зону бо
евых действий.

ПАТРИОТИЧЕСКОЕ 
ВДОХНОВЕНИЕ

Александр ГУСЬКОВ
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МЫ ВМЕСТЕ ПРИБЛИЖАЕМ ПОБЕДУ

Отдавая дань памяти геро-
ям – защитникам Родины, ве-
теранам, фронтовикам, участ-
никам боевых действий, мы 
проводим патриотические ме-
роприятия под девизом "Никто 
не забыт и ничто не забыто". 

В 2024 году городская военноспор
тивная игра "Патриоты России" состояла 
из двух блоков. Осенью этого года 14 ко
манд (школьники, студенты колледжей 
и вузов, члены военнопатриотических 
клубов) погрузились в атмосферу поле
вого лагеря, приняли участие в строе
вом смотре, военноисторической вик
торине. Насыщенным и динамичным 
был блок "Тактическая игра": стрельба 
из пневматической винтовки, комплекс 
силовых упражнений, военизирован
ная эстафета с доврачебной помощью 
раненому, его эвакуация, доставка бое

НАШИ ВОСПИТАННИКИ – ЭТО НАША ГОРДОСТЬ

припасов и преодоление заражённой 
местности. Тяжёлым испытанием ста
ло "минное поле", которое нужно было 
разминировать и без потерь преодолеть 
всей командой. На территории автошко
лы ДОСААФ России в г. Сызрани про
водился заключительный этап – лазер
тагигра "Штурм". 

Победителем среди общеобразова
тельных учреждений стала команда гим
назии г. Сызрани. Второе место – у 
команды сызранского лицея. Тройку ли
деров замкнули учащиеся школы № 30. 

Среди высших и средних образова
тельных учреждений лидировала коман
да "Буревестник" (СамГТУ). Призёра
ми стали студенты колледжа искусств и 
культуры им. О.Н. Носцовой (2 место) и 
Губернского колледжа (3 место).

Команда ВПК "Маяк" школы № 19 
заняла первое место среди военнопат
риотических клубов. Призёры – ВПК 
"Наследники Победы" Сызранского фи
лиала СамГТУ (2 место) и ВПК "Кадеты 
– юный патриот" Сызранского политех
нического колледжа (3 место). 

Наша молодёжь достойна памяти ге
роических фронтовых предков. Во вре
мя игры "Патриоты России" в Сызран
ском районе на площади в 288 гектаров 
бушевал пожар. Несколько дней силы 
МЧС России спасали леса. Пожар туши
ли 182 специалиста, было задействовано 
40 единиц техники, в том числе верто
лёт Ми8, с которого было сброшено бо
лее 30 тонн воды. Необходимую помощь 
в чрезвычайной ситуации оказывали на
ши добровольцы – студенты Сызранско
го филиала СамГТУ из числа курсантов 
Военного учебного центра. Они помо
гали предотвратить дальнейшее распро
странение пожара, достойно справились 
с этой задачей. Ребят поблагодарил глава 
города Сергей Володченков. 

4 октября – памятная для сызранцев 
дата. В этот день в 1942 году наш земляк 
лётчикистребитель Николай Шутов це
ной своей жизни защитил от вражеского 
бомбардировщика важнейшую железно
дорожную переправу – мост через Вол
гу. Его мужество и самоотверженность 
вдохновляют нас и сегодня. В этот день 
в Доме молодёжи прошёл "Урок Мужес
тва". Участники мероприятия вспомнили 
всех лётчиковгероев и наших земляков, 
отдавших свои жизни во время боевых 
действий в Афганистане и в ходе специ
альной военной операции (СВО). В зале 
была организована памятная экспозиция 
с фотографиями и биографиями героев. 
Каждый снимок – это история мужества 
и самоотверженности, каждая биогра
фия – это жизнь, отданная ради мирной 
жизни людей.

Совсем недавно студенты Сызран
ского филиала СамГТУ, курсанты во
енной кафедры Норайр Меликян и 
Тимур Бахышов вернулись из зоны про
ведения специальной военной операции. 
Они стали частью волонтёрского отря
да, объе динившего добровольцев из 17 
регио нов нашей страны. На протяжении 
14 дней оказывали помощь медикам и 
пациентам военного госпиталя в Донец
ке.  Ребята, вы – наша гордость!

ИНТЕГРАЦИЯ В УЧЕБНЫЙ ПРОЦЕСС

Александр ГУСЬКОВ

В Самаре состоялся семи-
нар-совещание, посвящённый 
учебному курсу "Основы без-
опасности и защиты Родины 
(ОБЗР)".

Педагоги Самарской области и пред
ставители издательства "Просвещение" 
обсудили вопросы реализации и орга
низационнометодического сопровожде
ния курса, говорили о том, как он помо
жет развивать у молодёжи гражданскую 
ответственность и патриотизм.

В своём выступлении "Введение в 
курс "Основы безопасности и защиты 
Родины". Как воспитать патриота?" по
чётный сотрудник госбезопасности, ви
цепрезидент по безопасности АО "Из
дательство "Просвещение", руководитель 
проекта и член авторского коллектива 
Никита Гололобов акцентировал внима
ние на значении формирования у моло
дёжи пат риотических ценностей и осоз
нания ответственности перед Родиной.

Ведущий редактор издательства "Про
свещение" Ольга Плечова рассказала о 
методах преподавания курса "Основы 
безопасности и защиты Родины", сделав 
акцент на развитии у учащихся крити
ческого мышления. По её словам, курс 

должен не только информировать, но и 
побуждать обучающихся к анализу и са
мостоятельному принятию решений.

Екатерина Мясина, руководитель про
ектов издательства "Просвещение", рас
сказала участникам семинара об инфра
структурных условиях для реализации 
нового предмета. Она рассмотрела не
обходимые условия, которые помогут 
успешно интегрировать курс в учебный 
процесс, подчеркнув важность создания 
благоприятной образовательной среды.

В заключительной части семинара на 
вопросы педагогов ответил министр об
разования Самарской области Виктор 
Акопьян, отметив актуальность курса для 
страны и выразив поддержку инициати
ве на региональном уровне.

Семинар стал значимой платформой 
для обмена опытом, обсуждения пер
спектив курса "Основы безопасности и 
защиты Родины" и разработки рекомен
даций по его внедрению в школьную 
программу.

фото  из архива сызранского филиала самгту

фото: александр гуськов

Сергей ДЕКТЯРЁВ, 
Сызранский филиал СамГТУ

НОВЫЙ ПРЕДМЕТ СПОСОБСТВУЕТ ВОСПИТАНИЮ 
У МОЛОДЁЖИ ГРАЖДАНСКОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ И ПАТРИОТИЗМА 
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В Самаре стартовал го-
родской социально-обра-
зовательный проект "Школа 

"Я – ЭкоТренер!". 

Проект реализует Детскоюно
шеский центр "Пилигрим" при под
держке Городской Лиги Волонтёров 
и экологической детскомолодёжной 
общественной организации г.о. Са
мара "Зелёная волна".

В зале Общественного центра Сбе
ра собрались ребята из разных об
разовательных учреждений Самары, 
которых объединяет понимание, что 
даже самый маленький вклад каждо
го из нас играет огромную роль в со
хранении окружающей природы, что 
вместе мы сможем сделать этот мир 
лучше!

В церемонии открытия экошколы 
приняла участие председатель комис
сии по экологии Общественной па
латы Самарской области Оксана Ков-
нир. Она поблагодарила школьников 
и педагогов за активную жизненную 
позицию и пожелала ребятам стать 
инициаторами позитивных измене
ний в школе и дома, создавая эколо
гичную, безопасную среду и сохраняя 
природное наследие.

"Экотренер – это специалист по 
экологическому просвещению, ко
торый сам ведёт экологически 
целесооб разный образ жизни, хо
тел бы приобщить к нему как можно 
больше последователей, – рассказа
ла сотрудник АНО "Чистые водоё
мы" г. Самары Анастасия Государева. 

– Формула профессии складывает
ся следующим образом: Экотренер = 
Экологист + Экоспикер + Экобло
гер + Организатор экомероприятий 
+ Экоконсультант". Она познакомила 
ребят с профессиями в области сохра
нения окружающей среды и в увлека
тельной форме рассказала о подходах 
к экологическому образу жизни.

Председатель регионального отде
ления Общероссийского экологиче
ского общественного движения "Зе
лёная Россия" Владимир Семёнов 
презентовал ребятам социокультур
ные проекты экологической направ
ленности. Он поблагодарил воспи
танников отряда "Импульс" ЦДТ 

"Металлург" и вручил волонтёрам 
сертификаты за участие во Всерос
сийском экологическом субботнике 

"Зелёная Россия" и экологопатриоти
ческом проекте "Лес Победы".

Занятия в школе "Я – Экотренер!" 
будут вести эксперты в сфере эколо
гичного образа жизни, защиты окру
жающей среды, социального пред
принимательства и экомаркетинга. 
Обучающиеся побывают в семенной 
лаборатории Ботанического сада, на 
современном производстве "Сама
ралакто", в лабораториях СГСПУ и 
СамГТУ, единственном экологичес
ком музее города, примут участие в 
экологических проектах. 

По окончании экошколы каж
дый получит сертификат, который 
даст возможность участникам проек
та вести просветительскую деятель
ность по формированию культуры 
разумного потребления среди уча
щихся школы и их родителей, в до
школьных учреждениях, городском 
сообщес тве. Продвигая идеи эколо
гически дружественного потребления, 
участники проекта будут учиться са
ми и учить других экологически гра
мотному поведению в школе, дома, в 
природной и городской среде.

МОЛОДЁЖЬ
ЗА ЭКОЛОГИЮ

Ираида СЕМЁНОВА
детско-юношеский центр 

"Пилигрим" г.о. Самара

ОТ ИДЕИ ДО РЕЗУЛЬТАТА

фото из архива образовательногоцентра "галактика" г.о. тольятти

ПРОЕКТ "ОРУЖИЕ ПОБЕДЫ" ПОМОГАЕТ СОХРАНИТЬ ИСТОРИЧЕСКУЮ ПАМЯТЬ
Что такое музейные прак-

тики? Это практико-ориен-
тированная деятельность ак-
тивистов школьного музея 
"Герои нашего времени" Об-
разовательного центра (ОЦ) 
"Галактика" г.о. Тольятти, ко-
торая осуществляется в рам-
ках дополнительной общеоб-
разовательной программы 
"Музейные практики" с ис-
пользованием сетевой формы 
работы. 

 

В основе программы – музейное про
ектирование, инновационное направле
ние для школьного музея, позволяющее  
создавать новые музейные продукты, 
развивать у учащихся навыки социаль
ного взаимодействия, речевой коммуни
кации, получать опыт работы в экскур
сионной, поисковоисследовательской, 
экспозиционновыставочной, культур
нообразовательной деятельности музея. 

С чего же начинается музейное проек
тирование? Конечно же, с идеи! В апре
ле 2024 года активисты музея обсуждали 
разные варианты мероприятий к 80ле
тию Победы в Великой Отечественной 
войне. Они прорабатывали актуальность 
каждой идеи, социальную значимость 
для целевой аудитории, формулировали 
проблему, цели, задачи, круг заинтере
сованных лиц, ресурсы, бюджет и шаги 
по реализации проектной идеи. Наибо
лее проработанным оказался проект по 
созданию выставки "Оружие Победы". 
Проблему ребята обосновали тем, что в 
настоящее время страны Запада пытают
ся исказить историю и роль нашей стра
ны в Победе Великой Отечественной во
йны, в миротворческой миссии России. 

Изучение документов показало, что 
проблема актуализируется в Страте
гии национальной безопасности РФ до 
2030 года, в Указе Президента Россий
ской Федерации "Об утверждении Ос
нов государственной политики в области 
исторического просвещения". Социаль
ная значимость проекта обусловлена ре
зультатами анкетирования. Они пока
зали, что 65% учеников 511 классов не 
знают о своих родственниках, участни
ках Великой Отечественной войны, 80% 
не знают о великих конструкторахизо
бретателях, не знают историю развития 
военной техники. Для 90% учеников бы
ло важно сохранить историческую прав
ду, обеспечить просвещение о вкладе на
шего государства в сохранение мира на 
всей земле в ходе исторических событий 
Великой Отечественной войны. Ребята 
также обратили внимание, что в музее 
"Герои нашего времени" есть материалы 
о героях – участниках боевых событий 
в Афганистане, Сирии, специальной во
енной операции (СВО); о жителях То
льятти, удостоенных звания "Почётный 
гражданин Тольятти", "За особые заслу
ги перед городом". При этом отсутству
ет экспозиция, посвящённая событиям и 
подвигам русского народа в годы Вели
кой Отечественной войны. Нарушается 

историческая преемственность боевых 
событий разных времён, отсутствует воз
можность исторического просвещения о 
подвигах русского народа в годы Вели
кой Отечественной войны. Проект "Ору
жие Победы" направлен на сохранение 
у учеников исторической памяти о со
бытиях, подвигах нашего народа в 1941
1945 гг. с помощью выставки музейных 
диорам и моделей военной техники. 

Под нашим руководством началась 
работа проектной группы – учеников 8 
"Ж" класса Валерии Головиной, Аделии 
Шадыевой,  Дмитрия Своеволина, Вита-
лия Воронцова. Как известно, у проек
та нет каникул. За время летних каникул 
проектная группа посетила тольяттин
ский краеведческий музей, музей отваги 
школы № 93 г.о. Тольятти, парк Побе
ды, Парковый комплекс истории техни
ки им Г.К. Сахарова. Ребята узнали о во
енных событиях Великой Отечественной 
войны, изучили историю развития воен
ной техники времён войны, особенности 
создания диорам, выставки, технологи
ческой карты экскурсии. Изученные со
бытия нашли отражение в видеороликах, 
рисунках активистов, моделях военной 
техники. В изготовлении диорамы "Эпи
зод Курской битвы" участвовали наши  
ученики под руководством преподавате
ля технологии Алексея Козлова. 

Музейное проектирование невозмож
но представить без социального взаи
модействия с партнёрами. Одним из 
партнёров проекта стала Всероссий
ская общественная организация вете
ранов Тольяттинского местного отделе
ния "БОЕВОЕ БРАТСТВО". На нашу 
выставку были переданы артефакты во
енных событий – предметы, обнару
женные в ходе раскопок поискового от
ряда "Штурм" подо Ржевом. Макетная 
мастерская "Мануфактура" (г. Москва, 
руководитель Владимир Савин) предо
ставила 20 миниатюрных диорам по раз
ным эпизодам Великой Отечественной 
войны. Поддержала проект и админи
страция школы в лице директора Лари-
сы Дерновой, нам выделили восемь ви
трин для создания выставки в рекреа ции 
на втором этаже. К созданию выставки 
привлекли и волонтёров ОЦ "Галакти
ка": они мыли витрины, помогали очи
щать экспонаты от ржавчины, переноси

ли диорамы из музея к месту создания 
выставки. Активисты музея вместе с во
лонтёрами изучали описание диорам, 
моделей военной техники, соотносили 
их с временными периодами и события
ми Великой Отечественной войны. При 
создании выставки "Оружие Победы" 
были использованы хронологический 
и тематический принципы. Материа
лы посвящены битве за Москву, битве 
за Кавказ, Курской битве, Сталинград
ской битве, освобождению Белоруссии и 
освобождению Европы. Выставка допол
нена вспомогательными иллюстрация
ми, текстами, видео– и аудиоматериала
ми, которые расширяют представление 
о создателях военной техники, военных 
событиях. Бюджет проекта составил 168 
600 рублей. При этом средства школы 
составили 109 700 рублей. 58 900 рублей 
составили средства, привлечённые от 
партнёров и от сбора макулатуры. Меро
приятия широко освещались на страни
це школьного музея "Герои нашего вре
мени" в соцсети ВКонтакте.

Торжественное открытие выставки 
"Оружие Победы" состоялось 21 октября 
2024 года. Для учеников ОЦ "Галактика", 
их родителей и партнёров проекта были 
проведены экскурсии. Выставка вызва
ла интерес и у педагогов, некоторые из 
них принесли диорамы и модели воен
ной техники из семейного архива. 

Проект "Оружие Победы" получил 
Диплом победителя на II Городском 
Фес тивале проектов школьного инициа
тивного бюджетирования образователь
ных организаций г.о. Тольятти и на го
родском конкурсе школьных музеев 
"Лучший музейный проект", посвящён
ном 80летию Победы в Великой Отече
ственной войне. 

В рамках городской профильной сме
ны "Активисты школьных музеев Толь
ятти" выставку посетили 100 учеников 
школ нашего города. Они повысили зна
ния о событиях Великой Отечественной 
войны, узнали о подвигах русского наро
да, о его достижениях в развитии воен
ной техники. Диорамы привлекли вни
мание учеников к элементам военных 
действий, вызвали эмоциональный от
клик на эпизоды событий и позволили 
проследить модернизацию армейского 
вооружения в 19411945 гг. В перспек
тиве команда проекта планирует разра
ботать цифровую экскурсию по выстав
ке "Оружие Победы". 

Музейные практики способствуют 
развитию таких перспективных направ
лений в работе школьного музея, как 
музейное волонтёрство, музейное бло
герство, музейное моделирование и ре
конструирование эпизодов исторических 
событий.

     Жанна ГОРЯИНОВА:
          – Основы музейного проектирования позволили активистам 

и волонтёрам музея "Герои нашего времени" освоить музейные 
практики по реализации проекта, социального взаимодействия и 
сотрудничества в команде, создания выставки, разработки и про-
ведения экскурсии.

Жанна ГОРЯИНОВА,
Анна КОЗИНА, 

Образовательный центр "Галактика" 
г.о. Тольятти
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Александр Сергеевич Запесоцкий

Главное для человека — понять своё предназначение, призвание. 
У каждого есть свой потенциал. И нужно стремиться его реализовать. 

Нужно развивать свои способности.


Подписывайтесь на нашу публичную 

страницу в социальной сети ВКонтакте: 
VK.COM/OBRAZOVANIESAMARA

Есть идеи – пишите, но не забывайте  
подписывать присылаемые материалы!

Ждём ваших писем на адрес
    GAZETA@CPOSO.RU

СТАЖЁРСКАЯ ПЛОЩАДКА

фото из архива дома детского творчества "гармония" с. борское

НАВИГАЦИЯ В МИРЕ ИНФОРМАЦИИ
Ежедневно на людей обру-

шивается лавина информации. 
В сети можно встретить неве-
роятное количество полезного 
и интересного контента, но од-
новременно есть риск столк-
нуться с фейковыми данными, 
пиратством, мошенничеством 
и нежелательными сайтами.

Чтобы этого избежать, нужно обла
дать медиаграмотностью. Именно это
му был посвящён семинарпрактикум 

"Формирование медийноинформацион
ной грамотности в современном обще
стве: новый императив", проведённый 
на базе дома детского творчества (ДДТ) 

"Гармония" с. Борское. 
Его участниками стали школьные 

учителя, советники по воспитанию, пре
подаватели техникумов, педагоги допол
нительного образования и обучающиеся 
ЮгоВосточного образовательного окру
га. В атмосферу медиатворчества по
грузились около 70 человек. Програм
ма была составлена таким образом, что 
в рабочий процесс были включены и 
взрослые, и дети.

Старший методист Дома детского 
творчества Наталья Маньшина в привет
ственном слове пожелала плодотворной 
работы. Так оно и было. В первой ча
сти мероприятия участники познакоми
лись с Областной социальнопедагоги
ческой программой развития детской и 
юношеской журналистики и кино "Ме
диасфера". Об основных её направлени
ях и мероприятиях рассказал руководи
тель программы, заместитель директора 
Самарского дворца детского и юношес
кого творчества Денис Яковлев. 

Далее прозвучали выступления детей 
и педагогов из Борского и Алексеевско
го районов. Ребята из школы с. Петров

ка поделились опытом работы медиате
ки (руководители Лилия Дорошкова и 
Светлана Алексеева), рассказали о своём 
прессцентре, в котором школьники со
трудничают с учителями. Участники ме
роприятия оценили яркие номера газет.

Екатерина Паренская, педагог Цен
тра дополнительного образования де
тей "Развитие" с. Алексеевка, рассказа
ла о работе в видеоредакторе "Movavi" и 
продемонстрировала видео, созданное 
учениками 6 класса: дети самостоятель
но сняли материал и смонтировали его. 
Получилось очень интересно.

Семинарпрактикум помимо теории 
и выступлений докладчиков включал в 
себя и практическую часть. "На одной 
волне или Как сделать подкаст" – под 
таким названием прошёл мастеркласс 
для ребят. Своими знаниями, опытом 
поделилась Мария Елисеева, педагог до
полнительного образования, руководи
тель детской телестудии "Бриз" Дома 
детского творчества "Гармония" с. Бор

ское. Некоторые из ребят уже были зна
комы с таким форматом, а ктото услы
шал о нём впервые. Прослушав советы 
и рекомендации Марии Анатольевны, 
юные медийщики перешли к практике. 
Свои подкасты они продемонстрирова
ли во время подведения итогов. Ребята 
затронули тему инноваций в сфере об
разования, ктото дал советы при подго
товке к путешествию, ктото рассказал о 
популярных мемах. После мастеркласса 
участники были "заряжены" на дальней
шую работу.

Оксана Скачкова, канд. филол. наук, 
и.о. заведующего кафедрой экономики и 
управления социальнокультурной дея
тельностью Самарского государственно
го института культуры, говорила о рабо
те с социальными сетями как об одном 
из факторов формирования медиагра
мотности. Многие ребята сделали вы
вод, что нужно быть очень осторожны
ми, лучше всё серьёзно обдумать перед 
тем, как чтото выкладывать во всемир
ную паутину.

Практический блок для детей завер
шил Олег Дрожджа, педагог дополни
тельного образования Центра внеш
кольной работы "Крылатый" г.о. Самара, 
обладатель премии "ТЭФИ2019", ре
жиссёр, сценарист. На его мастерклас
се обу чающиеся узнали, как правильно 
провести анализ информационного по
вода, как разработать план журналист
ского (медийного) материала, как струк
турировать информационное сообщение. 


              Лилия ДОРОШКОВА:
      –  Программа семинара была насыщенной, интересной и 

информационно наполненной. Теория совмещалась с практикой. 
Мы получили не только новые знания и умения, которые обяза-
тельно будем использовать в своей работе, но и много позитива от 
общения с коллегами. Спасибо организаторам за актуальное ме-
роприятие, за возможность перенять опыт профессионалов, доб-
рожелательность и высокий уровень организации семинара.

"В этом году я стала посещать теле
студию "Бриз" и сразу согласилась на 
предложение нашего педагога посетить 
семинарпрактикум. И нисколько не 
пожалела, – поделилась впечатлениями 
воспитанница ДДТ "Гармония" с. Бор
ское Рита Ткаченко. – Это мой первый 
опыт участия в таком серьёзном меро
приятии. Каждый выступающий старал
ся донести важную информацию, учил 
создавать подкасты и сюжеты. Очень 
понравился мастеркласс Олега Вальде
маровича! Буду ждать следующего меро
приятия, чтобы снова его встретить". 

Параллельно шла практическая рабо
та и у педагогов. Денис Яковлев, обла
датель премии "ТЭФИ2001",  главный 
редактор сетевого издания "Самарский 
внешкольник",  руководитель детского 
творческого объединения "Телестудия 

"Товарищ", рассказал об этапах создания 
школьного медиацентра, команде и те
левизионных продуктах, отметил наибо
лее часто встречающиеся ошибки юных 
корреспондентов и операторов. 

Изречение Конфуция "Скажи мне 
– и я забуду, покажи мне – и я запом
ню, дай мне сделать – и я пойму" смело 
можно считать девизом следующих двух 
мастерклассов для педагогов.

Под чутким руководством Виктории 
Бобряшовой, руководителя Центра "Точ
ка роста" школы с. Алексеевка, педаго
ги создавали слайды мультимедийной 
презентации, используя разные "фиш
ки", приёмы и элементы. Дина Лукина, 
педагог дополнительного образования 
ДДТ "Гармония" с. Борское познако
мила участников семинарапрактикума 
с российской платформой "DiaClass" – 
онлайнсервисом для создания интерак
тивных презентаций, который позволяет 
пользователям создавать контент и де
литься им с аудиторией. Педагоги отме
тили, что платформу можно использо
вать при работе с детьми как на уроках, 
так и во внеурочной деятельности. 

Проведение семинаровпрактику
мов медийной направленности для пе
дагогов и учащихся стало традицией для 
Дома детского творчества "Гармония" с. 
Борское. Дважды в год здесь собирают
ся единомышленники, увлечённые дет
ской журналистикой, видеотворчеством. 
Здесь делятся своим опытом профессио
налы и те, кто только начинает этот ув
лекательный путь. 

Завершая, хочу выразить слова бла
годарности всем, кто оказал содействие 
в организации мероприятия, всем, кто 
принял участие в качестве опытных на
ставников и в качестве слушателей. До 
новых интересных встреч!

ОТ ФЕЙКОВ ДО ФАКТОВ: КАК РАЗВИВАТЬ МЕДИАГРАМОТНОСТЬ В СОВРЕМЕННОМ ОБЩЕСТВЕ

Юлия БАЛАБАНОВА, 
студентка филиала "Борский" 

Самарского медицинского колледжа 
имени Н. Ляпиной


